

LA EXTENSIÓN UNIVERSITARIA EN ÉPOCA DE COVID-19



Por: Liliana C. Galán, secretaria de Extensión de la FCE, UNLP y equipo de colaboradores.

Para quienes formamos parte de la extensión universitaria de la UNLP y más precisamente en la FCE, intervenir en situaciones de emergencia no es algo desconocido. Suspender o redefinir un proyecto de extensión, es una experiencia ya vivida en el territorio; el año 2013, durante la inundación de La Plata (uno de los momentos más difíciles que vivimos en nuestra ciudad) fue lo que hicimos quienes trabajamos en la temática y, a partir de ese hecho que aún nos sensibiliza, fue que aprendimos a generar dispositivos y proyectos que de otra manera no hubieran sido pensados.

Hoy no es el agua lo que nos afecta, pero otra vez nos encontramos en una situación impredecible que nos enfrenta a hacer las cosas contrariando la esencia del trabajo extensionista. El aislamiento necesario para evitar la propagación de la pandemia nos desafía a trabajar de una manera hasta ahora desconocida y cuyos resultados también lo son. Pero sí sabemos que es importante estar atentos/as a agudizar los sentidos y la creatividad para estar presentes de otra manera, en muchos casos, tecnología mediante.

En tal sentido, organizamos el “Paseo virtual de Proyectos de Extensión: ¿Te gustaría ser parte de un proyecto?” para que alumnos/as, graduados/as y docentes de la UNLP, se sumen.

En cuanto a los proyectos vigentes, incentivamos mantener vivos los equipos, compartir iniciativas, crear redes y sumarnos a las acciones de la Universidad, intentando siempre mantener la cercanía con las organizaciones sociales y los barrios en situación de vulnerabilidad. Con este propósito, nos reunimos con los directores y responsables de estos proyectos para poner en común las experiencias y acciones a llevar adelante durante el período de aislamiento. A continuación exponemos algunas de las iniciativas propuestas en cada caso.

Desde “Aprendizaje para la inclusión”, continuamos realizando reuniones virtuales tanto con los integrantes del equipo de trabajo, como con los niños/as y jóvenes que asisten a la Asociación Civil “El Roble”. A su vez, mantenemos una constante comunicación con las referentes de dicha asociación para continuar ayudando en este delicado momento.

En el caso de “Economía Feminista en Malvinas”, hemos sumado estudiantes y graduados/as de la Facultad, quienes mantienen

encuentros grupales a través de *Whatsapp* y comparten lecturas y actividades. Además, distintos/as referentes, realizan charlas sobre género y economía social de forma virtual; teniendo en cuenta la importancia de la formación en estas temáticas que son los pilares del proyecto.

La recorrida por el territorio, vedado por el aislamiento, es imaginaria y virtual pero no se abandona, por lo que “Dejando Huellas”, también reúne a sus voluntarios y suma participantes. El equipo de “De los Muros a la Acción” sigue ocupándose de los jóvenes que, paradójicamente hasta ahora privados de su libertad, comienzan su vida fuera de los muros. Últimamente colaboraron con la inscripción de jóvenes en la escuela de Oficios de la UNLP y su coordinadora se reunió con los organismos estatales para proveerlos de tecnología que les permita la continuidad de los estudios. Por otra parte nuestra Facultad destinó dos dispositivos para que dos de los jóvenes continúen sus estudios.

“Coequipo”, el proyecto que congrega gran número de estudiantes y docentes, lanzó la convocatoria a organizaciones de La Plata y alrededores. Redefinir el proyecto y adaptarlo al nuevo contexto impulsó la ampliación de la red de contactos con otros medios de comunicación y Facultades; así como también, el surgimiento de nuevas ideas. De allí surgió #ReflexionesCoequipo, un ciclo de *podcasts* a través de *Spotify*, creados por la comunidad de docentes, graduados/as y alumnos/as de nuestra FCE.

En el marco de “Aprendizaje Para la Acción” organizamos una colecta de ropa y calzado de invierno para chicos/as de 1 a 17 años, destinado a un comedor del Centro Universitario de extensión radicado en el barrio El Mercado.

“Buenos Días, Buenas Prácticas”, difunde en las redes los Objetivos de Desarrollo Sostenible y renueva la convocatoria de voluntarios y organizaciones de la región.

Ante el avance de la pandemia de COVID-19, hemos redefinido el primer curso de la FCE: “Asistente Administrativo” en la Escuela Universitaria de Oficios. En este contexto, la EUO definió dictar de forma virtual los cursos programados para este cuatrimestre. Es así que el curso de “Asistente Administrativo” se viene dictando de forma semanal bajo esta modalidad a 60 estudiantes. Además realizamos un relevamiento individual sobre las posibilidades de acceso a Internet y la disponibilidad de equipos informáticos para realizar las lecturas y actividades; el armado de un aula virtual para el curso fue gestionado junto al Departamento de Tecnología Informática y Servicios Educativos de la FCE.

La Usina de Ideas mantiene también sus actividades; participó del evento Universidades emprendedoras en CABA, ampliando contactos y aumentando el horizonte de las y los emprendedores. La experiencia Usina Digital: es una experiencia interactiva desarrollada en *Go4clie* (una plataforma de *e-learning*) donde, semana a semana, se desbloquea un capítulo del *ebook* sobre *Emprender e Innovar*, una creación colectiva de los y las integrantes de Usina, que pronto va a estar disponible para todas las personas interesadas.

En cuanto a los centros comunitarios de extensión universitaria (CCEU), nuestros representantes, participan en las reuniones promovidas por la Prosecretaría de Políticas Sociales, incentivando a los equipos extensionistas a repensar las acciones propuestas

ante la dificultad de estar presencialmente en los barrios. La Facultad auspicia la campaña de compra y donación de comidas a los Centros Comunitarios de Extensión y participan de la compra y distribución de alimentos en Abasto y en la gestión de las donaciones. Al mismo tiempo la FCE, a través de sus referentes en los CCEU, participa de los Comités de crisis convocados por el Consejo Social de la UNLP, y está presente en las distintas delegaciones municipales, junto con actores del gobierno local, organizaciones sociales y la comunidad en general, con el objetivo de implementar diferentes acciones orientadas a atender demandas de alimentación y salud del territorio.

Por otra parte, la conexión con la secretaría de Extensión Universitaria y las homónimas de las demás unidades académicas, permite compartir iniciativas y difundir espacios extensionistas de colaboración y de trabajo en conjunto que articulan e integran solidariamente visiones, recursos, conocimientos, sentimientos y emociones al servicio de la sociedad en emergencia sanitaria. La extensión es un camino de doble vía que pone en diálogo saberes y aprendizajes de la universidad y la comunidad compartidos solidariamente.

Parfraseando a nuestro presidente, el Dr. Fernando Tauber (2019), hoy más que nunca “la solidaridad es un valor indispensable para un universitario, pero no como condición humana, sino porque ser universitario de una universidad pública es una condición privilegiada en una coyuntura que acentúa las desigualdades sociales”. ■